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Cher-e-s collègues, 

Avec l’opposition, nous sommes encore confrontés à la question de la méthode. Vous ne remettez 
pas en cause les transferts, mais vous entretenez des doutes sur le résultat comptable, vous mettez 
rarement en cause les dépenses engagées, mais vous en contestez les résultats comptables, cela pour 
finalement nous dire que vous vous abstenez. 
Pour citer l’humoriste P. Desproges, vous n’êtes ni pour ni contre, bien au contraire. 

Je vous propose que l’on entre réellement dans le débat de fond des politiques publiques, de celles 
qui sont contestables, de celles qu’ils faudrait réduire, selon vous. 

Poiur ce qui nous concerne,  nous assumons une politique sur laquelle nous avons été élu,  une 
politique d’investissements importants utiles aux Nantais-e-s , aux entreprises, aux salariés de ce 
territoire. Ainsi, combien le chantier du Musée d’Art, que nous venons de ré-ouvrir, a été important  
dans ce domaine,  combien demain la  réalisation de deux groupes scolaires est  importante  pour 
l’économie du territoire.

Ces projets sont autofinancés à 74 %, notre dette est faible avec 721€ par habitants, nous avons une 
capacité  de  désendettement  de  4  ans.  Si  l’on  peut  toujours  discuter  du  curseur,  il  ne  faut  pas 
désespérer les Nantais-e-s,  comme vous le faite.  Nous avons des marges de manœuvre et  nous 
allons continuer de les entretenir. 

En revanche, nous faisons face, à nouveau, à une politique de désengagement de l’État. 

Ainsi, c’est 9 millions d’€ de perte de dotations cette année, 21 millions d’€ cumulés sur le mandat. 

La réduction des dépenses n’est pas un objectif en soi, la dépense publique n’est pas, non plus, un 
objectif en soi. En revanche, la question est de savoir si ces réductions sont subies ou souhaitées. 
Pour nous, elles sont subies. 

Dans ce contexte,  nous lançons de nouveau un signal  d’alerte  sur  ce qui  peut  arriver  dans  les 
prochains mois parce que nous avons entendu le message du gouvernement qui indique vouloir 
associer les collectivités locales à la réduction de la dette de l’État. 

Pourtant, ces politiques d’austérité conduites à l’échelle de l’Europe n’ont produit aucune efficacité 
à aucun endroit. D’autre part, le désengagement de l’État pour faire payer sa dette est profondément 
injuste. Elle se traduit également par un transfert de compétences, souvent non compensée. 

Dans ce contexte, il y aura besoin de se rassembler – Et c’est ce qui cimente notre majorité autour  
des intérêts des Nantais-e-s – mais, face à cette situation, l’opposition peut s’engager avec nous. 

Il y en aura besoin au regard des 60 milliards d’€ d’économies annoncées par le gouvernement, 
économies encore floues à l’égard des collectivités, mais dont nous ne voulons pas. Si des mesures 



gouvernementales peuvent être positives, à l’image du dédoublement des classes élémentaires dans 
les REP que nous soutiendrons, on peut, en revanche, s’inquiéter des conséquences des réductions 
budgétaires,  des  réductions  de postes,  dans  bien  des  domaines  de la  vie  quotidienne,  concrète. 
Ainsi,  on peut s’inquiéter du maintien de certaines politiques, à l’exemple du maître sur numéraire.

Pour  ce  qui  nous  concerne,  nous  sommes  pleinement  engagés  pour  conduire  le  programme 
municipal. Ce Compte Administratif 2016 nous permet de vérifier que nous en avons la capacité.  


